
Robo de madera: 27 detenciones 
durante vigencia de nueva ley 

NUEVA NORMATIVA FUE PROMULGADA HACE POCO MAS DE DOS MESES POR EL EJECUTIVO

Hasta la fecha hay 27 detenciones 
bajo la nueva ley que tipifica el 
robo de madera. La cifra es resul-
tado de la suma de los datos 

entregados por Fiscalía -18 deten-
ciones, hasta el 30 de noviembre- 
y lo informado en diciembre por 
Carabineros y la PDI, que da 

cuenta de 9 detenciones en 3 pro-
cedimientos, dos acontecidos en 
la provincia de Arauco y un terce-
ro en Coronel. “Tenemos mucho 

trabajo que hacer y creemos que 
detrás de esto hay bandas crimi-
nales organizadas y todos los 
resultados que han visto bajo esta 

ley nos permite poder tener 
mayores penas, lo que es positi-
vo”, dijo la delegada presidencial, 
Daniel Dresdner.

Sin embargo, falta de reglamento de nueva normativa genera críticas en los afectados. 
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“Es positivo, no solo para los católicos, sino 
también para la Región”, dijo el Arzobispo de 
Concepción, monseñor Fernando Chomalí. 
Hubo molestia de vecinos por comercio ilegal 
en calles aledañas al cerro. 

Al menos 75 mil devotos participan 
de nueva peregrinación a La Virgen 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

NICOLÁS DÍAZ CARRILLO 
Abogado-Colectiva Justicia en Derechos Humanos.

Como es sabido, las bancadas 
de los diversos partidos políticos 
no han llegado a un acuerdo defi-
nitivo respecto de un nuevo itine-
rario constituyente.  Los obstácu-
los estarían en la definición del 
órgano redactor. 

chazo fue sobre la Convención 
como órgano, ¿Quiere decir por 
eso que debemos reducir las re-
glas democráticas para el reem-
plazo constitucional? 

Así lo pretenden algunos. Usar la 
pericia como un caballo de troya 
para profundizar el discurso de re-
chazo a la ciudadanía plural que 
somos. Usar la indignación con “la 
política” para precisamente res-
tringir la genuina representación 
e intervención ciudadana en las 
decisiones públicas. 

Si se apela a una mayor contri-
bución técnica no hagamos como 
que aquella no hubiere existido to-
dos estos años, de hecho, con con-
tribuciones significativas y presen-
cia en la propia Convención.  Si se 
repite “lo que la gente quiere” pues 
entonces pongamos el acento en 
mejorar el diseño participativo, 
pero no al revés. Qué falló, qué so-
bró y qué faltó en éste ámbito. En 
gran medida, aspectos que genera-
ron una desconexión -no prevista- 
entre el electorado y el órgano re-
dactor: comunicación, sistemati-
zación, devolución y seguimiento 
de la participación.  

A pesar de esto, parece ya ci-
mentada una fórmula “mixta”. 
Una variante rechazada el 2020 
que ahora profundizaría en el pro-
tagonismo de expertos apunta-
dos por las fuerzas políticas del 
Congreso. Algo así como la Mesa 
Asesora Técnica de la Ley 21.200, 
pero esta vez aminorando, en nú-
mero y función, el protagonismo 
de representantes electos por su-
fragio universal. Se suma a esto la 
reticencia respecto de escaños re-
servados para los pueblos indíge-
nas y la paridad de género. Chile 
Vamos ha fundado estas posturas 
en un “no se puede caer en el mis-
mo error de la Convención Cons-
titucional”. Pero, ¿Cuál fue ese 
error? ¿El carácter técnico de la 
propuesta de texto constitucional 
o la legitimidad democrática de la 
Convención? 

Si el rechazo fue sobre el texto y 
la idea es dar una continuidad al 
debate constituyente, habría que 
dejar el maniqueísmo e indagar 
honestamente sobre qué aspec-
tos de aquella propuesta son de 
absoluto disgusto y cuáles reque-
rirían una reformulación. Si el re-

Un rechazo al demos

FLOR WEISSE 
Diputada del Distrito 21.

Esta semana conocimos la apro-
bación histórica de la ciudadanía 
a Carabineros de Chile y a la PDI. 
Un reconocimiento al compromi-
so y vocación de servicio de hom-
bres y mujeres que combaten la 
delincuencia y velan por nuestra 
seguridad personal. 

Por otro lado, hemos visto otras 
situaciones también inéditas y re-
probables que han ocurrido en el 
Campus de la Universidad de Con-
cepción, que han llevado a las au-
toridades de la casa de estudio a 
ocuparse de un tema distinto de lo 
académico y preocuparse por la 
seguridad e integridad de las per-
sonas que libremente transitan en 
el Campus. En este contexto, han 
adoptado medidas, autorizando 
el ingreso de Carabineros para rea-
lizar patrullajes preventivos e in-
cluso evalúan el cierre perimetral 
y control de acceso. 

A su vez, a propósito de las Fies-
tas de Fin de Año y el aumento de 
transeúntes en el centro de la ciu-
dad, el alcalde de Concepción, 
anunció la instalación de veinte 

ros, no pueden seguir durmiendo 
en el Congreso, es el momento de 
enmendar el rumbo, por el derecho 
de transitar libre y seguro en la ciu-
dad, sin rejas, sin restricción y sin 
control.

altavoces en el centro de la ciudad 
para advertir robos y prevenir de-
litos. 

Estos hechos se suman a los que 
se siguen viviendo en la Macrozo-
na Sur y particularmente en la Pro-
vincia de Arauco, en el que conti-
nua el estado de excepción, prima 
el temor y la inseguridad de las 
personas por verse afectado a he-
chos terroristas y de violencia. 

Ante estas situaciones, seguimos 
observando pasividad, falta de me-
didas concretas, de un plan de ac-
ción de las autoridades de turno, 
que no deja de llamar la atención, 
más aún cuando estos hechos son 
reiterados e invaden los distintos 
ámbitos de acción de las personas 
de nuestra región. 

Desde el Poder Legislativo se-
guiremos impulsando leyes que 
protejan a las personas, que pro-
pendan a la seguridad individual, 
especialmente, a los habitantes de 
la Provincia de Arauco. Leyes como 
la de Infraestructura Crítica, las 
que combaten efectivamente la de-
lincuencia, Reforma de Carabine-

Rejas, restricción,  
control y temor  
ciudadano

Una intensa l luvia 
sorprendió a penquistas 
durante la noche de este 
miércoles, justo en la an-
tesala de la peregrina-
ción al Cerro La Virgen 
de Concepción, activi-
dad que no se realizaba 
desde hace dos años. 
Aún así, los habitantes 
del Gran Concepción 
agradecieron el poco 
probable fenómeno cli-
mático, sobre todo por 
las altas temperaturas 
que se hicieron sentir 
durante los últimos días. 

 
 

Rodrigo_Constructor 
@Rodfloress 
Como nos sorprende 
Concepción con su 
agradable lluvia! #Tro-
piConce 
 
 
 Evelyn Fabiola Fer-
nández (Eve, Evi) 
@EveFv34 
Que increíble la lluvia 
no para. Bueno es el po-
der de Dios. Es invierno 
en mi concepción cosas 
inexplicables. 
 
 
Vima 
@valdivianopcion 
Que rica lluvia, poca la-
mentablemente, pero 
buena  #Concepción 
 
 
Iglesia de Concepción 
| Católicos 
@iglesiadeconce 
Ya comenzó la primera 
misa en el Cerro La Vir-
gen, presidida por 
Mons. Bernardo Álva-
rez. Mucha gente ha lle-
gado a pesar de la llu-
via. 
 
 
Shikobarrios 
@shikobarrios 
LA ROPAAAAA !!!! #llu-
via #concepcion

#FUE TENDENCIA
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Usar la pericia como un caballo de troya para 
profundizar el discurso de rechazo a la 
ciudadanía plural que somos.

Desde el Poder Legislativo seguiremos 
impulsando leyes que protejan a las personas, 
que propendan a la seguridad individual.
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EDITORIAL

A excepción de este jueves, durante los últimos 
días se han registrado altas temperaturas en 
nuestra zona. Algo normal para esta fecha pero 
que arrastra consigo una preocupación, igual 

de normal: la generación de los incendios forestales. 
Es que en los últimos seis años el Biobío se ha visto 

marcado por varios episodios ultra críticos por este tipo 
de siniestros. Cientos de hectáreas consumidas, la des-
trucción de hogares y galpones, y las consecuencias en 
el ganado de los sectores rurales, son las imágenes que 
todos esperan que no se vuelvan a repetir. 

En este sentido, es que según lo informado por el 
director regional de Conaf, Rodrigo Jara, la entidad 
maneja un presupuesto que bordea los $8.300 millo-
nes, lo que permite el combate de siniestros vía terres-
tre y aérea.  

En cuanto a la actualización regional, Jara detalló que 
durante esta temporada, es decir, desde el 1 julio a la fe-
cha, se han registrado 430 incendios y 538 hectáreas con-
sumidas. Lo que comparado al periodo anterior, signi-
fica una baja minúscula, respecto de la ocurrencia de in-
cendios del 1%, y de superficie afectada un 3,3%. 

“Para nosotros ya comenzó la temporada de mayor 
ocurrencia de incendios forestales. La mayor concentra-
ción se da entre noviembre y marzo, pero ahora los in-
cendios parten mucho antes. En este caso, partimos la 

La importante colaboración para 
combatir los incendios forestales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Corrupción  
 
Señora Directora: 

Entre los múltiples desafíos que nos 
plantea el mundo moderno, uno que cobra 
relevancia al interior de las organizaciones 
corresponde a los esfuerzos que se realizan 
en el combate contra la corrupción. 

Más allá de las responsabilidades pena-
les asociadas a los delitos de este tipo, tales 
como el cohecho a empleado público na-
cional y extranjero y que se encuentra tipi-
ficado en el artículo 250 y 251 bis del Códi-
go Penal o la corrupción entre particulares 
(tipificado en los artículos 287 bis y 287 ter 
del párrafo 7 bis), este flagelo impide el cre-
cimiento económico y debilita los trabajos 
que se ejecutan a favor del medio ambien-
te y los recursos naturales. 

En ese sentido, se debe trabajar cada día 
para sensibilizar y hacer de los modelos de 
compliance, un sistema que sea vivido por 
cada colaborador de la compañía, más 
allá de los esfuerzos de organismos como 
Naciones Unidas que, a través de efeméri-
des como el “Día Internacional contra la 
Corrupción”, que se realiza cada 9 de di-
ciembre, buscan concientizar a la socie-
dad de los problemas que conllevan estas 
malas prácticas. 

Desde el mundo privado debemos enfo-
car nuestros mayores esfuerzos para que 
en las organizaciones y bajo una adminis-
tración y supervisión constante podamos 

mitigar o disminuir al mínimo posible la 
realización de este tipo de delitos que 
van en desmedro de una economía salu-
dable en términos de transparencia, de 
libre competencia y de igualdad, ayu-
dando así a un sano crecimiento no solo 
desde la empresa, sino también desde la 
sociedad. 

 
Macarena Blanc,  
Compliance Officer de Adexus. 
 
¿Vacaciones? 
  
Señora Directora: 

Se acerca el término del año escolar, 
para muchos niños con una sensación 
de logro por las metas que cumplieron, 
reconocimientos en galas artísticas o de-
mostraciones deportivas. Convivencias 
llenan la agenda de nuestros niños estos 
días. Otros sienten que un problema se 
acaba, ya no deberán interactuar todos 
los días con compañeros, ni hacer tareas 
o asistir a las extraescolares que no eli-
gieron pero que realizaron todo un año. 
Se abre en la mente infantil una variada 
clase de fantasías “De las vacaciones” 
que los emociona. 

Una desilusión los espera. Algunos ya 
lo vivieron, pero el confinamiento de la 
pandemia y el teletrabajo, los hizo olvi-
dar. Los niños vienen cansados, con ex-
pectativas de juego, libertad y descanso y 

los padres siguen trabajando. Esto im-
pondrá su ausencia y el estrés de preparar 
rutinas nuevas, coordinarse con cuidado-
res, elegir escuelas de verano, trasladar a 
casa de familiares, etc. Todo esto escogido 
por adultos “pensando en ellos” con más 
actividades semiestructuradas. 

Lo esperable es que aparezca la queja 
¡mamá no quiero ir! o ¡por qué tan tempra-
no! Ante esto el adulto arremete molesto 
con un discurso invalidante y moralizan-
do “la falta de empatía de sus hijos” con el 
típico diálogo adultocéntrico del “porque 
trabajo”. ¿Qué recomendamos? Evitar el 
discurso y validar. Un ambiente invalidan-
te transmite al individuo que está equivo-
cado al respecto de la descripción y el aná-
lisis de su propia experiencia. Marsha Li-
nehan psicóloga estadounidense, pionera 
en la terapia dialéctica conductual, co-
menta que la validación emocional es un 
proceso en el cual las manifestaciones 
emocionales de una persona son com-
prendidas, interpretadas y entendidas por 
aquella con la cual dialoga. ¿Qué es válido 
siempre? Las emociones que tiene una 
persona y sus deseos. ¿Qué es válido algu-
nas veces y otras no? Las conductas, los 
pensamientos, los planes para resolver 
problemas, etc. Que la educación socioe-
mocional no salga de vacaciones. 

 
Mary Ellen Taylor Montoya 
Académica Psicología Unab.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

temporada con un incendio en Hualqui, el segundo fin 
de semana de agosto”, sostuvo Jara. 

Respecto a la provincia que ha resultado más afecta-
da hasta el momento, el director de Conaf indicó que se 
trata de Concepción, con un 62% de ocurrencia en com-
paración al año pasado. 

Si desglosamos el porcentaje, durante el periodo ac-
tual, la provincia de Concepción ha registrado 181 incen-
dios, mientras que, durante el periodo anterior fueron 
112. Además, en cuanto a superficie, esta temporada 161 
hectáreas han resultado afectadas, en cambio en la tem-
porada pasada fueron 47. “Por lo tanto, hay un incremen-
to del 240%”, señaló Jara. 

Con todo lo anterior el llamado es a la colaboración 
de la población, desde el cuidado del entorno hasta dar 
alerta a las autoridades frente a este tipo de hechos. Y 
por supuesto denunciar cuando exista constancia que 
el origen radica en la responsabilidad humana. 

Otra manera más de cuidarnos entre todas y todos.

El llamado es a que la población 

colabore, desde el cuidado del entorno 

hasta dar alerta a las autoridades 

frente a este tipo de hechos. Y por 

supuesto denunciar cuando exista 

constancia que el origen radica en la 

responsabilidad humana.

¡
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A DOS MESES DE SU IMPLEMENTACIÓN, VAN 27 DETENCIONES

Hasta la fecha hay 27 detenciones 
bajo la nueva ley que tipifica el robo de 
madera. La cifra es resultado de la 
suma de los datos entregados por Fis-
calía -18 detenciones, hasta el 30 de 
noviembre- y lo informado en diciem-
bre por Carabineros y la PDI, que da 
cuenta de 9 detenciones en 3 procedi-
mientos, dos acontecidos en la provin-
cia de Arauco y un tercero en Coronel.  

El gerente de la Asociación de Con-
tratistas Forestales, René Muñoz, es-
timó que la cifra es baja, ya que “acá 
hay pocos avances y se debe acelerar 
el trabajo, puesto que las herramien-
tas están y se debe avanzar en su per-
secución”. 

Por su parte, el presidente de la 
Corma en Biobío y Ñuble, Alejandro 

Robo de madera: ausencia 
de reglamento en nueva ley 
genera críticas de afectados

Casagrande, consideró que “el robo 
de madera está ligado al crimen or-
ganizado industrial y no tiene rela-
ción con las comunidades indígenas 
y eso es muy importante, ya se están 
realizando diligencias en los predios 
y se están decretando prisiones pre-
ventivas, lo que es muy importante”. 

La delegada Daniela Dresdner 
apuntó a que el gobierno no opina de 
las cifras en particular, ya que buscan 
desarticular las bandas que están de-
trás del crimen organizado. “Tene-

mos mucho trabajo que hacer y no-
sotros creemos que detrás de esto 
hay bandas criminales organizadas y 
todos los resultados que han visto 
bajo esta ley nos permite poder tener 
mayores penas, lo que es positivo. 
Estamos persiguiendo bandas crimi-
nales, que es algo más complejo que 
delitos por separado”. 

 
Temas pendientes 

Uno de los puntos que se encuen-
tra pendiente es el reglamento que re-

gulará el trabajo que tendrán los or-
ganismos públicos, como Conaf, Im-
puestos Internos, entre otros. 

Durante su visita a Concepción, la 
semana pasada, el ministro de Ha-
cienda, Mario Marcel, sostuvo que 
las instituciones públicas que depen-
den de su cartera y pueden colaborar 
en la lucha contra el crimen organi-
zado lo van a hacer. 

Agregó que durante 2023 el minis-
terio del Interior “tendrá la facultad 
de transferir recursos a otras institu-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Si bien la nueva ley es considerada como un avance, aún 
existen temas pendientes como instructivo que debe existir 
para el trabajo coordinado entre la Conaf y el SII.

ciones para que puedan colaborar y 
si se tuviera que hacer un esfuerzo 
mayor, como la contratación de per-
sonal, lo tendrán que hacer. Inde-
pendiente de las condiciones actua-
les, tenemos la voluntad de colabo-
rar en la lucha contra el crimen 
organizado”. 

René Muñoz dijo que “estos em-
pleados públicos necesitan aportes 
para la vigilancia y eso nuestros tra-
bajadores no lo tienen, pareciera que 
hay ciudadanos de dos categorías, ya 
que nuestros trabajadores recurren a 
su labor sin protección, lo hacen de 
manera insegura”. 

Alejandro Casagrande cree que “el 
reglamento es importantísimo y en él 
están trabajando tres ministerios 
(Hacienda, Economía y Agricultura. 
Tiene que salir a la brevedad, ya que 
son diversas aristas que incluye, como 
la inclusión de tecnología en todo el 
proceso de traslado de la madera”. 

 
Nuevos detenidos 

Durante los últimos días, Carabine-
ros y la PDI realizaron una serie de 
procedimientos con nueve personas 
detenidas en Arauco y Coronel. 

“Personal de Carabineros tomó dos 
procedimientos por robo de madera 
que se gestaron de manera paralela 
en dos predios de Forestal Arauco, 
sorprendiendo a cuatro personas de 
manera flagrante y se logró la incau-
tación de vehículos y otras especies”, 
detalló el capitán Alfonso Cárcamo, 
comisario (s) de la Primera Comisa-
ría de Arauco. 

Dos detenidos fueron formaliza-
dos por sustracción de madera, que-
dando por el plazo de un año con 
prohibición de acercarse al predio 
afectado y debieron fijar un domici-
lio, tras acogerse a una suspensión del 
procedimiento. 

Los otros dos detenidos también 
fueron formalizados por sustracción 
de madera y quedaron con las medi-
das cautelares de prohibición de acer-
carse al predio y firma mensual. 

En tanto, la PDI realizó otro opera-
tivo en Coronel, donde detuvieron a 
cinco personas mientras cortaban 
madera, la que posteriormente car-
gaban en camionetas para venderla 
de manera informal.  

El subprefecto Hernán Mora, jefe 
de la Bicrim Coronel, explicó que 
“los imputados fueron sorprendi-
dos in fraganti en el predio San Ri-
cardo, camino a Patagual, talando 
una importante cantidad de árbo-
les apoyados por elementos pro-
pios para la ejecución del delito, 
como motosierras”.

Marcelo Castro Bustamente 
marcelo.castroo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LAS FISCALIZACIONES 
a los camiones que 
circulan con madera es 
clave para los gremios y 
las autoridades.

“El robo de madera está 
ligado al crimen organizado 
industrial”. Alejandro 
Casagrande, presidente Corma 
Biobío-Ñuble.

“Estamos persiguiendo 
bandas criminales, que es 
algo más complejo que 
delitos por separado”. 
Daniela Dresdner, delegada 
presidencial.

“Interior tendrá la facultad 
de transferir recursos a otras 
instituciones para que 
puedan colaborar”. Mario 
Marcel, ministro de Hacienda.
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La autoridad eclesial dijo que no ha 
recibido llamados de cercanos a los 
comuneros que se encuentran en 
prisión preventiva.

#DateUnaPausa se titula la 
Campaña multimedial de Sa-
lud Mental diseñada por la 
SEREMI de Salud del Biobío, 
considerando el impacto del 
Covid-19 en la población. 

La iniciativa, de carácter re-
gional, tiene como objetivo 
fundamental compartir con-
sejos de autocuidado para 
ayudar a las personas a reto-
mar actividades habituales 
“pre-pandemia” reduciendo 
el estrés o la angustia. 

Para ello, hace uso de pie-
zas gráficas y audiovisuales, 
que se difunden a través de 
Medios UdeC, así como en la 
web www.seremidesaludbio-
bio.cl y en redes sociales de 
la Autoridad Sanitaria. 

Los contenidos compren-
den que tras 2 años y medio 
de pandemia existan personas 
que puedan sentir intranquili-
dad o angustia, por lo que en-
trega consejos para cuidar su 
salud mental, donde desta-
can: descansar lo suficiente, 
hablar con alguien de confian-
za respecto a lo que se siente, 
retomar actividades que gene-
ran calma, no exponerse a no-

PubliReportaje

#DATEUNAPAUSA

ticias negativas, acompañar a 
otros empatizando con sus 
emociones, evitar que perso-
nas que puedan estar afecta-
das se automediquen, acom-

tal, que se agravaron produc-
to de la pandemia, estamos 
desarrollando esta campaña 
local como una forma de 
acompañar a la población en el 
desafío de retomar sus activi-
dades habituales, con énfasis 
en el autocuidado. Lo anterior, 
complementa la estrategia na-
cional Construyendo Salud 
Mental de nuestro Ministerio 
de Salud, que establece esta 
materia como una prioridad 
de Gobierno”, declaró el Sere-
mi de Salud del Biobío, Dr. 
Eduardo Barra Jofré. 

La estrategia considera 5 lí-
neas de acción, correspon-
dientes a fortalecer el lideraz-
go, mejorar la provisión de los 
servicios en salud mental, la 
promoción de la salud mental 

y prevención del suicidio, el 
fortalecimiento en contextos 
de emergencia, así como el 
fortalecimiento de datos, evi-
dencia e investigación.  

La estrategia implica más 
de 19 mil millones de pesos 
de inversión nacional, 15 mil 
de ellos para el refuerzo de 
acciones en salud mental, con 
foco en atenciones ambulato-
rias y cerradas infanto-ado-
lescentes y para el refuerzo de 
estrategias residenciales; 
además de más de 4 mil mi-
llones para la realización de 
tamizajes que permitirán la 
detección precoz de trastor-
nos de salud mental y su pos-
terior acompañamiento has-
ta la confirmación del diag-
nóstico y tratamiento.

SEREMI DE SALUD BIOBÍO DESARROLLA 
CAMPAÑA DE SALUD MENTAL 
CONSIDERANDO IMPACTO DEL COVID-19

pañándolas en caso de reque-
rir ayuda profesional en el cam-
po de la salud mental. 

“En virtud de la alta carga de 
enfermedades de salud men-

 FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

FERNANDO 
CHOMALI es 
vicepresidente de la 
Conferencia 
Episcopal de Chile.

Arzobispo 
disponible para 
mediar en 
huelga de hambre 
mapuche

ENTRE ELLOS SE ENCUENTRA HÉCTOR LLAITUL

El Arzobispo de Concepción, Fer-
nando Chomali, se mostró disponi-
ble a intermediar en caso que se ex-

tienda o agrave la huelga de hambre 
que mantienen comuneros mapu-
che al interior del penal Biobío de 
Concepción. 

La autoridad clerical expresó que 

“estoy abierto a acoger todas las soli-
citudes que se me hagan, vengan de 
donde vengan, porque todo ser huma-
no tiene derecho a generar las instan-
cias que les parezca pertinente para te-
ner mejores condiciones de vida”. 

El líder de la Iglesia Católica pen-
quista detalló que “hasta el minuto, 
no he recibido ninguna llamada, 
pero estoy muy atento a los proce-
sos políticos que vive Chile, ya que 
se está hablando con mayor fran-
queza y eso será bueno para el país 
en el largo plazo”. 

Recordemos que Chomali es cer-
cano a Héctor Llaitul, pero recono-
ció que desde que el líder de la CAM  
se encuentra en prisión preventiva 
no ha mantenido contacto con él, ni 
con sus cercanos. 

El actual vicepresidente de la 
Conferencia Episcopal también 
tuvo palabras al actual proceso 
constituyente y momento político 
que vive el país. “El pueblo chileno 
quiere una constitución, pero la 
propuesta presentada no la que-
rían. Yo apelo a un acuerdo amplio 
y que se piense en una constitución 
que represente a todos los chilenos 
y el bien común, que es la razón de 
ser de la política”, sostuvo.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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TRAS ENTRADA EN SERVICIO DE NUEVO VIADUCTO

EFE espera 
convertir 
actual puente 
ferroviario en 
hito turístico

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Un lugar que sirva de paseo y que pueda 
ser recorrido con seguridad es la idea 
que tiene la empresa y que buscará 
socializar con autoridades locales y la 
comunidad.  

La Empresa de Ferrocarriles del 
Estado (EFE) espera poder trans-
formar el actual puente ferroviario 
que cruza el río Biobío entre Con-
cepción y San Pedro de la Paz, en 
un nuevo hito turístico y patrimo-
nial para la zona. 

Así lo ratificó el presidente del di-
rectorio de la estatal ferroviaria, 
Eric Martín, quien comentó la idea 
en su último paso por la zona, 
cuando visitó las obras de cons-
trucción del viaducto que reem-
plazará a la actual infraestructura.    

“Lo que queremos es realizar un 
trabajo conjunto para definir entre 
todos cuál va a ser ese destino. Por 
supuesto, estamos pensando en 
soluciones que apunten más bien 
a ser un hito turístico, un hito de 
paseo de la comunidad, con los 
resguardos suficientes para que 
sea un disfrute, no en un riesgo”, 
planteó Martín.  

El directivo de EFE agregó, pro-
fundizando en el tema, que esperan 
que la decisión sobre qué hacer 
con el antiguo puente, sea tomada 
de manera participativa. 

“Entonces, en ese orden de ideas 
lo que vamos a hacer y vamos a 
trabajar paulatinamente, convo-
cando a los alcaldes, a las comuni-
dades aledañas al puente, de forma 
tal de ir creando entre todos, en 
un colectivo, cuál podrían ser los 
usos que se le den, pero principal-
mente tiene que ver con generar 
condiciones de distracción, de un 
buen pasar utilizando esta infraes-
tructura”, señaló Martín. 

 
Doble hito 

En tanto la construcción del nue-
vo puente ferroviario será también, 
una vez terminado, un nuevo pun-

to de atracción para la zona. 
Lo anterior porque el diseño ar-

quitectónico que tendrá le dará un 
aspecto singular a la obra, pero 
además contará con un sistema de 
luminarias que le permitirá, al igual 
como ocurre con otras obras de 
infraestructura en el mundo, tener 
colores distintos y generar en el 
viaducto una ambientación diná-
mica, que lo hará muy atractivo vi-
sualmente, en especial al atardecer 
y en la noche. 

Por lo que en este punto del 
Gran Concepción existirán dos hi-
tos que además de ser obras de 
infraestructura, serán atractivos 
turísticos que podrán ser disfruta-
dos por las personas que circulen 
por ellos y por quienes circulen 
por el entorno, como avenida cos-
tanera en Concepción o incluso 
quienes crucen los otros puentes 
existentes en la zona, que podrán 
apreciar con claridad el sistema de 
iluminación del nuevo viaducto 
ferroviario. 

 
Plazos 

Por ahora, existe tiempo para 
consensuar un uso para el anti-
guo puente ferroviario, pues este 
dejará de prestar servicios en 2025, 

cuando su reemplazo entre en 
operaciones tras el fin de su cons-
trucción. 

Hay que recordar que en el nue-
vo puente EFE invierte US$273 mi-
llones y que la obra es estratégica 
para la empresa en sus planes de 
crecimiento y expansión hacia el 
lado sur por la costa, ya que permi-
tirá aumentar las frecuencias y las 
velocidades de los trenes y abordar 
definitivamente la opción de lle-
gar a comunas como Lota e inclu-
so analizar ir más allá como lo so-
licitó la alcaldesa de Arauco, Eliza-
beth Maricán, que pretende contar 
con un servicio regular que llegue 
hasta el sector de Horcones, en di-
cha comuna. 

En el caso del puente antiguo, 
otro de los temas que habrá que de-
finir, será el del financiamiento 
para concretar la iniciativa plan-
teada por el presidente del directo-
rio de EFE y, en especial, quién pon-
drá el dinero necesario para con-
cretarla, interrogantes que se 
despejarán una vez que se defina 
en qué se convertirá el más que 
centenario viaducto.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

del actual puente ferroviario 
tras 135 años de servicio. 
Luego se podrá intervenir y 
transformar en un hito 
turístico.

termina uso
2025

son las alternativas que 
surgen de manera 
espontánea para el antiguo 
viaducto inaugurado en 
1889.

Paseo Peatonal y 
mirador 

EL REEMPLAZO AVANZA. En 
plena construcción se 

encuentra el nuevo puente 
ferroviario.

El nuevo viaducto une las comunas de 
Santa Bárbara y Quilleco. Tuvo un costo de 
$6.292 millones y fue financiado en conjun-
to por el MOP y el Gobierno Regional. 

El objetivo de este puente es potenciar el 
flujo de la denominada Ruta Longitudinal 

Precordillerana de Biobío y Ñuble, generan-
do una alternativa real norte-sur a la Ruta 5. 
Se espera que la obra impulse el desarrollo 
económico, tanto del sector productivo 
como del turismo, en este amplio sector geo-
gráfico.

Inauguran nuevo Puente Duqueco en provincia de Biobío
FOTO: MOP BIOBÍO
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Cirugías postergadas 
en el Regional y 
reacreditación en Lota

El Servicio de Salud Concepción 
(SSC) informó que debido a la para-
lización de los funcionarios que se 
desempeñan en el área de pabello-
nes del Hospital Guillermo Grant 
Benavente, se debieron suspender 
82 cirugías programadas. 

Dentro de estas intervenciones 
quirúrgicas, se indicó desde el SSC, 
“un porcentaje importante corres-
ponde a cirugías de diagnóstico y 
tratamiento oncológico, con las im-
plicancias que esto conlleva”.  

Se agregó que “se están coordi-
nando algunas medidas para resol-
ver las patologías más complejas 
como el trabajo coordinado en Red 
para derivar pacientes y la compra 
de servicio en el extrasistema”.    

En tanto, se indicó “que las inter-
venciones quirúrgicas de urgen-
cia se están realizando con nor-
malidad”. 

Se espera que este viernes se reú-
nan representantes de los trabaja-
dores paralizados con el equipo di-
rectivo del Servicio de Salud para in-
tentar acercar posiciones y poder 
terminar con la movilización. 

 
Acreditación   

Mientras, el Hospital de Lota, que 
también funciona bajo la depen-

dencia del SSC, logró acreditarse 
por segunda vez, tras haber dado 
cumplimiento a las normas del Es-
tándar General de Acreditación 
para Prestadores Institucionales de 
Atención Cerrada. 

A este proceso de evaluación el re-
cinto asistencial se sometió de ma-
nera voluntaria y, según la Superin-
tendencia de Salud, en la resolu-
ción que informa de este proceso, se 
revalida la acreditación del hospital 
lotino al “haber constatado que di-
cho prestador cumplió con el 100% 
de las características obligatorias 
que le eran aplicables y con el 90% 
del total de las características que 
le fueron aplicadas en su evalua-
ción, siendo la actual exigencia de 
dicho estándar, para que se otorgue 
la acreditación en este procedi-
miento, el cumplimiento del 70%”.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

AMBOS CENTROS ASISTENCIALES DEL SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

Mientras 82 operaciones fueron suspendidas por paro, el 
hospital lotino logró mantener buen nivel de estándares. 

Pablo Carrrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl

Una validez de tres años tiene 
el hito logrado por Hospital 
de Lota, según determinó la 
Superintendencia de Salud. 

Acreditación por 
segundo periodo

ESTE VIERNES se reunirán 
autoridades de salud y los 
dirigentes que representan al 
personal en paro. 
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Fueron dos de las calles más 
copadas por comerciantes 
ilegales durante la jornada 
de ayer. 

Barros Arana y 
Lientur

“Los chilenos son personas 
de paz, muchos vienen con 
sus hijos, es un pozo 
espiritual que tenemos que 
cuidar”, manifestó monseñor 
Chomali.

Pozo espiritual 
que cuidar

Al menos 75 mil devotos participaron 
de nueva peregrinación a La Virgen 

CELEBRACIÓN DE EFECTUÓ TRAS DOS AÑOS DE PANDEMIA 

Dice el refrán popular que la fe mue-
ve montañas y así parecen entender-
lo las miles de personas que desde 
distintos puntos de la capital regional 
y otras comunas de la provincia de 
Concepción se acercaron al Cerro La 
Virgen, incluso desafiando la llovizna 
matinal, para participar de la tradicio-
nal peregrinación del 8 de diciembre. 

Y la concurrencia fue masiva, con-
siderando que la festividad no se lle-
vaba a cabo hace dos años, produc-
to del encierro que generó la pande-
mia por Covid-19. 

Fue el caso de Angela Bon quien 
llegó para agradecer a la Virgen “que 
salvó a mi hija de un cáncer (...) Por 
tema de pandemia no había podido 
venir, pero ahora sí. Llueva o truene 
vengo igual”. 

“Es positivo, no solo para los católicos, sino también para la Región”, dijo el Arzobispo de Concepción, 
monseñor Fernando Chomalí. Hubo molestia de vecinos por comercio ilegal en calles aledañas al cerro. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Igual devoción testimonió el ma-
trimonio compuesto por Benita Re-
bolledo y Roberto Caamaño, quienes 
tradicionalmente participan de la 
festividad (“así como en Yumbel”) y 
desde muchos años. “Yo desde que 
era niño”, comentó Caamaño. 

Sonia Hermosilla, de 78 años, 
sostuvo que sigue esperando “con 
ansias el 8 de diciembre, porque 
soy católica y siempre tengo algo 
que ofrecer o pedir”. 

Contó que en esta ocasión concu-
rrió para “pedir por un hijo que tie-
ne una enfermedad y seguiré vinien-
do hasta que se mejore (...). Nos hace 
mucha falta, en los tiempos que es-
tamos viviendo, tener fe en Dios y es-
peranza en las cosas buenas”. 

Precisamente este fue uno de los 
mensajes manifestados por el Arzo-
bispo de Concepción, monseñor Fer-

nando Chomali, quien también des-
tacó la masiva presencia de fieles 
(desde el Arzobispado hablaron de 
75 mil personas, considerando la ca-
pacidad del Santuario y el números 
de misas celebradas). 

“Los chilenos son personas de paz, 
muchos vienen con sus hijos, es un 
pozo espiritual que tenemos que cui-
dar”, manifestó Chomali. 

Pero, más allá de la devoción de los 
asistentes, otro hecho también fue evi-
dente como la masiva presencia de co-
mercio ilegal, en particular, en calles 
aledañas a Luis Urrutia Manzano, en el 
acceso al Santuario, como Barros Ara-
na y Lientur. De hecho, algunos vecinos 
evidenciaron su molestia, porque in-
cluso no podían sacar los vehículos 
desde las entradas de sus viviendas. 

El capitán Nemesio Ortega, subco-
misario de los Servicios de la Prime-

ra Comisaría de Concepción, co-
mentó que se procuró despejar el 
acceso al Santuario y se controló 
para permitir del flujo de personas.    

Sobre quienes se apostaron en otras 
calles, explicó que Carabineros no te-
nía la logística necesaria, por ejemplo, 
para decomisar productos, pero mu-
chos ilegales se exponían a infraccio-
nes por parte de la municipalidad. 

Consultado por este tema, monse-
ñor Chomali puso paños fríos. “En un 
momento económico tan complejo 
como el que vive Chile, si las perso-
nas tienen la posibilidad de ganar 
unos pesos para llevar a su casa, de 
manera ordenada, como lo están ha-
ciendo ahora en las calles aledañas, 
me parece razonable”, sostuvo.  

LA LLOVIZNA no 
impidió que miles de 
feligreses se acercaran 
al Cerro.

Ángel Rogel Á. / Marcelo Castro B. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Devoción, llovizna y ambulantes en 
un día especial para fieles a La Virgen

ASÍ FUE EL PRIMER 8 DE DICIEMBRE TRAS DOS AÑOS DE PANDEMIA

Hubo cortes de tránsito y presencia 
policial en el acceso al Santuario, pero el 
comercio ilegal igual se tomó Barros 
Arana y Lientur. Nada de ello importó a 
los devotos que concurrieron 
masivamente al Cerro La Virgen.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

LA CELEBRACIÓN contó con una 
masiva presencia de personas 
durante todo el día, partiendo a 
las 6 de la mañana. 
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incluye esta exposición 
sobre las exposiciones, que 
representan un concepto o 
fase clave de la museografía.

módulos
12

“LA EXPO DE TU VIDA: TODOS TENEMOS UN MUSEO QUE CONTAR”

“Montar exposiciones es un tra-
bajo arduo, tremendamente intere-
sante y que nosotros vivimos a dia-
rio”, aseguró Juan Carlos Gacitúa des-
de la experiencia en la museografía 
como director del Centro Interacti-
vo de Ciencias, Artes y Tecnología 
(Cicat) de la Universidad de Concep-
ción (UdeC) que, justamente, sus-
tenta la propuesta “La expo de tu 
vida: tod@s tenemos un museo que 
contar”, proyecto que él dirige. 

Se trata de una de las iniciativas 
que fueron seleccionadas en la con-
vocatoria 2021 del concurso nacional 
del Programa Ciencia Pública  para 
el Desarrollo de Espacios Públicos 
Regionales de Divulgación y Sociali-
zación del Conocimiento  del Minis-
terio de Ciencia, Tecnología, Conoci-
miento e Innovación (CTCI), que sólo 
adjudica a una propuesta por región.  

Y la local tendrá su apertura la 
próxima semana tras meses de tra-
bajo que lideró Cicat y ejecutó con 
el  apoyo de la Unidad de Patrimo-
nio de la UdeC, que fue contrapar-
te del proyecto. 

 
Detrás de la museografía 

“De un modo u otro todos y todas 
hemos tenido o tenemos un peque-
ño museo en casa. Colecciones, ob-
jetos valiosos, antiguos, souvenirs, y 
cada uno cuenta una parte de nues-
tra propia historia”, manifestó Juan 
Carlos Gacitúa sobre una de las ideas 
esenciales que dio vida y explica el 
nombre del proyecto.  

Además, prácticamente todas las 
personas han visitado un museo o 
una exposición de cualquier índole 
en algún espacio.  

Ante ello, “La expo de tu vida”, 
una exposición sobre las exposicio-
nes, busca visibilizar y relevar el de-
dicado trabajo que implica lograr 
presentar una exhibición. Porque 
la museografía se basa en largos 
procesos creativos y técnicas. Y todo 
aquello se busca acercar a la comu-
nidad en base a una perspectiva 
científica y de forma lúdica e inte-
ractiva, precisó el director. 

Así, se pretende develar y resigni-

Cicat y Patrimonio UdeC 
abrirán exposición que acerca 
el trabajo museográfico 
La museografía conlleva un riguroso 
proceso, parte en observar y termina en 
mostrar, y que se aborda a través de una 
propuesta lúdica e interactiva y con 
perspectiva científica que se financió 
con un proyecto de Ciencia Pública.

ficar experiencias que toda persona 
ha vivido, dentro de su hogar u otros 
espacios 

 “Cicat tiene 12 años de vida mon-
tando decenas de exposiciones y ac-
tividades que acercan la ciencia y la 
tecnología a distintos públicos. Y nos 
pareció que podía ser interesante 
que la gente conociera el trabajo que 
hay detrás del montaje de una expo-
sición, el trabajo de hombres y muje-
res de los distintos museos de la re-
gión”, manifestó sobre la inquietud 
que originó este proyecto. 

Recolección, análisis, organiza-
ción, montaje y presentación de pie-

zas, información y/o saberes son al-
gunas de las varias fases cruciales del 
desarrollo de una exposición, resaltó. 
Pero, la mayoría de estas se viven tras 
bambalinas, siendo invisibles y has-
ta desconocidas en su complejidad y 
trascendencia por parte de muchos 
espectadores de las muestras. 

Para acercar esta labor, el equipo 
que desarrolló “La expo de tu vida” di-
seño doce módulos sobre los doce 
conceptos o fases clave que se vincu-
lan con la museografía y la creación 
de una exhibición, cada uno repre-
sentado a través de objetos e interac-
ciones.  Desde observar y recopilar 
hasta clasificar y construir.  

Así, los visitantes pueden conocer 
en detalle en qué consiste cada con-
cepto o etapa e interiorizarse sobre 
la complejidad, rigurosidad y esencia 
del trabajo museográfico.  

 
Poner en valor 

El desarrollo y presentación al pú-
blico de este proyecto para acercar la 
museografía tiene varios propósitos.  

“La idea fundamental de ‘La expo 
de tu vida’ es que sus visitantes pue-
dan, después, visitar los museos con 

 FOTO: CICAT UDEC

una mirada más informada y crítica; 
que puedan valorar el trabajo de los 
equipos que están detrás de un mu-
seo, que puedan entender su relato y 
valorar las colecciones”, sostuvo Ga-
citúa. “Ello tiene como objetivo último 
poner en valor el patrimonio que te-
nemos en nuestra Región”, aseguró. 

De ahí que Gacitúa enfatizó en el 
llamado a la comunidad local a visi-
tar esta muestra, apreciarla y disfru-
tarla e interiorizarse con el proceso 
museográfico. Para, entonces, ani-
marse a visitar y valorar a los otros 
museos y propuestas que existen en 
la Región del Biobío u otras ciudades 
en las que se esté.  

“La expo de tu vida” estará abier-
ta desde el 14 de diciembre y por 
tres meses en el espacio del Cicat 
UdeC. Su entrada es gratuita tanto 
para delegaciones como para públi-
co general.  

Más información sobre horarios, 
dirección y reservas para visitar el 
espacio están en el sitio web 
www.cicat.cl. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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El 14 de diciembre  se abrirá 
al público “La expo de tu 
vida” y se mantendrá 
durante tres meses. 

“ Montar exposiciones es un 
trabajo arduo, 
tremendamente interesante 
y que vivimos a diario”.  

“La idea es que sus 
visitantes puedan valorar el 
trabajo de los equipos que 
están detrás de un museo”. 
Juan Carlos Gacitúa.
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“Un sueño cumplido”. Con ape-
nas tres palabras, la microbióloga 
Apolinaria García expresó el enor-
me significado del nuevo hito que 
logró con su reconocido trabajo 
científico dentro de la Universi-
dad de Concepción (UdeC): el be-
neficioso probiótico que desarro-
lló, cerró una licencia nacional 
Liva Company para iniciar su co-
mercialización en 2023.  

Porque el consumo del produc-
to, que creó en el Laboratorio de 
Patogenicidad Bacteriana (LPB) 
que dirige en el Departamento 
de Microbiología de la Facultad 
de Ciencias Biológicas UdeC, 
puede prevenir la infección por 
Helicobacter pylori. Es una bacte-
ria patógena que afecta a más del 
70% de la población en Chile, se 
relaciona con desarrollo de afec-
ciones gastrointestinales y es 
principal factor de riesgo del cán-
cer gástrico, primera causa de 
muerte por patología oncológica 
en el país. 

“Durante todos los años inves-
tigando y desarrollando esta so-
lución, imaginaba el día en que 
pudiese estar disponible para la 
población”, afirmó la doctora Gar-
cía, porque esa disponibilidad es 
la que se puede traducir en con-
sumo y beneficio. Así, relató que 
“paso a paso fuimos acumulando 
resultados que respaldaban la 
funcionalidad del probiótico y lo-
gramos consolidar el interés de la 
empresa, a quienes hicimos el 
traspaso de todo el conocimien-
to acumulado”. 

 
Del laboratorio al mercado 

Apolinaria García comenzó en 
1995 a investigar el patógeno. Y 
en 2005 inició el estudio y desarro-
llo del probiótico, pensado como 
alternativa al uso de antibióticos 
que se indican para controlar la in-
fección por la bacteria.  

El trabajo derivó en aislar la 
cepa probiótica Lactobacillus fer-
mentum UCO-979C, que se incor-
poró a distintas matrices alimen-
tarias y probó su actividad en un 
estudio piloto  con una interven-
ción nutricional a voluntarios que 
la consumieron a diario por dos 
meses.  

El resultado, contó la investiga-
dora, fue que la cepa probiótica tie-
ne la capacidad de modular y for-
talecer al sistema inmune, y que 
reduce en 92% el riesgo de que se 
establezca el patógeno en el estó-
mago, versus la ausencia de su 
consumo.  

Trabajo minucioso con dos dé-
cadas de trayectoria que permitió 
estandarizar el cultivo de la cepa 
para transferirlo, salir del labo-
ratorio para llegar al mercado, 
donde Liva Company prepara su 

FOTO: DIRCOM UDEC

gía hasta asegurar que es efectiva, 
escalable y completamente segu-
ra para el consumo humano fue un 
desafío en el que participaron va-
rios investigadores, profesionales 
y alumnos vinculados a mi Labo-
ratorio. Este es un logro colectivo 
y agradezco enormemente el apo-
yo de cada persona involucrada”. 

En ello, resaltó, también jugaron 
un rol clave el apoyo de la OTL y la 
Unidad de Protección Intelectual 
de la UdeC para consolidar paten-
tes de invención asociadas al pro-
yecto, registrar la cepa adecuada-
mente e identificar y negociar con 
empresas realmente capaces de 
reproducir los resultados obteni-
dos en el laboratorio. 

 
Presente y futuro 

Sobre la dinámica en el merca-

do de la cepa probiótica, Apolina-
ria García aclaró que  Liva Compa-
ny es la única empresa autorizada 
para venderla dentro de Chile.  

Eso sí, afirmó que “si todo mar-
cha bien en los primeros pasos de 
comercialización, se espera ex-
pandir esta licencia  al mercado la-
tinoamericano para poder incluir 
el probiótico en distintos produc-
tos alimenticios”. “También esta-
mos finalizando negociaciones 
para otorgar otra licencia comer-
cial a una empresa italiana para 
cubrir los territorios que no to-
mará Liva”, relevó. 

Por ello, la investigadora mani-
festó que se espera que “en el cor-
to plazo, nuestro probiótico esté 
disponible en gran parte del mun-
do para ayudar a resolver una pro-
blemática de impacto global”. 

También proyectan superar 
otros retos científicos que hay en 
torno a su línea de investigación y 
desarrollo, ya que resaltó que van 
a estudiar la capacidad de la cepa 
probiótica para generar sinergias 
que permitan proteger o comba-
tir otras patologías como ciertos 
cánceres.  

En ese marco iniciaron una co-
laboración con la Universidad de 
la Frontera, mediante su ex estu-
diante Fabiola Silva. También es-
pera que el vínculo con Liva Com-
pany permita avanzar en investi-
gaciones sobre sinergias de la cepa 
UdeC y otras probióticas o forta-
lecer la funcionalidad del probió-
tico en la salud humana, entre 
otras ideas. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

APOLINARIA GARCÍA  ha 
encabezado los esfuerzos de 
investigación y desarrollo en 

torno al combate de la 
Helicobacter Pylori desde 1995.

lanzamiento para el primer se-
mestre de 2023.  

Transferencia posible con el 
apoyo de la Oficina de Transfe-
rencia y Licenciamiento (OTL) de 
la UdeC y el Hub APTA mediante 
su programa Fill the Gap, que es 
un fondo que apoya de Corfo y 
busca acelerar la transferencia, 
negociación y comercialización 
de tecnologías maduras desarro-
lladas por los investigadores de 
entidades socias de APTA.  

Pero, claramente evidencian los 
tiempos, una transferencia que no 
fue instantánea, incluso con los 
prometedores y cada vez más ro-
bustos resultados del  largo traba-
jo de la doctora García  y del equi-
po que lidera en su Laboratorio. 

En este sentido, la académica 
destacó que “madurar la tecnolo-

NUEVO HITO PARA LA LÍNEA DE INVESTIGACIÓN QUE LIDERA APOLINARIA GARCÍA

Beneficioso probiótico 
desarrollado en la UdeC llegará 
al mercado en 2023
Un trabajo científico de dos décadas sustenta la efectividad e impacto de una cepa 
probiótica que puede prevenir la infección por  la patógena Helicobacter Pylori.

Durante los años investigando y 
desarrollando esta solución, 
imaginaba el día en que pudiese 
estar disponible a la población”.
Apolinaria García, dir. Laboratorio de 
Patogenicidad Bacteriana UdeC

FRASE

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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“Un punto importante para el Biobío es 
seguir avanzando en el mejoramiento 
de los bordes costeros”

JAIME GUAZZINI, PRESIDENTE DE LA FEDERACIÓN DE EMPRESAS DE TURISMO: 

Los escenarios más críticos de la 
pandemia y con ello las políticas pú-
blicas restrictivas más importantes 
han ido retrocediendo. Un escenario  
favorable para uno de los sectores 
más golpeados por el efecto Covid-
19: el turismo.  

Si bien existe este retorno paula-
tino en cuánto demanda, desplaza-
mientos, pernoctaciones, etc, de 
acuerdo al gremio los números toda-
vía no se estabilizan totalmente en 
comparación a lo que ocurría antes 
del comienzo de la crisis sanitaria, en 
la Región del Biobío. 

Así lo explica Jaime Guazzini, pre-
sidente de la Federación de Empre-
sas de Turismo (Fedetur), en entre-
vista con Diario Concepción. 

Guazzini, quien además  es geren-
te general de Gran Patagonia, empre-
sa tour operadora especialista en el 
austral destino de mismo nombre 
(Patagonia),  y director de la Cáma-
ra de Turismo de Coyhaique, realiza 
un balance 2022 sobre la actividad en 
Biobío. Además, analiza la recién es-
trenada Estrategia Nacional de Tu-
rismo que impulsa el Gobierno. 

-¿Cuál es su balance de la acti-
vidad turística de Biobío en 2022?  

-Biobío, en 2022 registra una caí-
da promedio mensual de 30% res-
pecto al 2019, en la llegada de turis-
tas a establecimientos de alojamien-
to turístico (hotel, hostales, cabañas, 
entre otros). El total acumulado de 
enero a octubre de 2022 es de 348 mil 
llegadas de turistas a Establecimien-
tos de Alojamientos Turísticos, lo 
que significa una caída del 31,6% 
comparado con el mismo período 
del 2019. 

En el caso de turismo interno, se 
estima que el 2021 se realizaron cer-
ca de 3,6 millones de viajes a la Re-
gión, de los cuales 1,2 millones ocu-
rren en temporada alta de diciembre 
a marzo.  

Los principales orígenes son: 45% 
de viajes intraregionales, 20% de la 
Región Metropolitana, 10% de Ñuble 
y un 8% de Araucanía. 

 FOTO: FACEBOOK TURISMO CONTULMO 

Según el dirigente el comercio informal, los rayados, entre otros, juegan en 
contra de la actividad, la que debe mejorar su competitividad en el ámbito 
internacional. La violencia en la Provincia de Arauco también es factor.   

CONTULMO es uno 
de los lugares con alto 

potencial turístico.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

- ¿Cuáles considera son las ci-
fras actuales más relevantes del 
sector turismo en Biobío? 

 - En la actual etapa de recupera-
ción del turismo, sin duda que las ci-
fras de turismo interno son hoy las 
más relevantes, especialmente para 
esta temporada alta de verano, ya 
que la mayor demanda vendrá del 
flujo interno de visitantes, aún cuan-
do el turismo receptivo y de cruceros 
también se está recuperando. 

- ¿Según usted cuáles son las 
principales ventajas, desventajas 
y desafíos de la recién estrenada 

Estrategia Nacional de Turismo 
2022-2025? 

 - El principal desafío que nos he-
mos planteado como sector es lograr 
que el turismo sea considerado una 
política de Estado, de manera que 
toda la institucionalidad esté alinea-
da y comprometida a consolidar esta 
actividad mediante políticas públi-
cas sostenibles y de largo plazo. 

Otro desafío que tenemos es recu-
perar la competitividad de Chile 
como destino turístico, donde perdi-
mos mucho terreno durante la pan-
demia, ya que fuimos de los últimos 

países en eliminar las restricciones 
sanitarias. Aquí será clave la promo-
ción internacional y el marketing 
que despleguemos para mostrar al 
mundo los atributos y atractivos del 
país y del Biobío. 

En materia de infraestructura tu-
rística y conectividad hay mucho 
que hacer también, ya que tanto la 
Región como el país deben ser capa-
ces de ofrecer instalaciones turísti-
cas de calidad y una buena conecti-
vidad entre destinos que faciliten la 
llegada de visitantes. En esto resul-
ta importante recuperar rutas y fre-

348 mil llegadas a establecimientos de alojamiento 
es el total acumulado en Biobío de enero a 
octubre de 2022, según Fedetur.
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Turismo  
como política  

de Estado 

“El principal desafío que nos hemos planteado como 
sector es lograr que el turismo sea considerado una 
política de Estado” indicó  Guazzini.

rrolle, obviamente que eso im-
plicará generar más fuentes 
de empleo formales y de cali-
dad. Hoy aportamos cerca de 
650 mil empleos directos y el 
objetivo es, en un plazo razo-
nable, llegar a un millón. Si eso 
se concreta, la Región tam-
bién se verá beneficiada con 
una mayor oferta laboral en 
esta área. 

-¿Cómo proyecta se com-
portará el empleo en el sec-
tor turismo en Biobío para 
2023? 

-El 2023 será un año difícil 
en términos económicos y así 
lo están reflejando las cifras 
del Imacec, donde especialis-
tas ya hablan de una recesión 
técnica. 

En materia de empleo, eso 
tendrá una repercusión que 
ya se está notando ante el in-
cremento de la informalidad 
laboral. 

En la medida que nos poda-
mos seguir recuperando como 
sector, podremos apoyar a que 
ese escenario económico no 

impacte tanto el desempleo y 
esperamos que así sea. 

- ¿Cuáles deberían ser las 
prioridades de inversión 
pública y privada en Biobío 
para 2023? 

 - En Chile, en general, y tam-
bién en Biobío, ha habido en 
los últimos años un deterioro 
importante de los espacios pú-
blicos que tenemos que recu-
perar, ya que eso hace que se 
vayan perdiendo zonas que 
son atractivos turísticos, como 
es el caso de determinados 
centros urbanos o ciertos po-
los gastronómicos donde el 
comercio informal, los raya-
dos y la inseguridad van afec-
tando la actividad turística. 

Un punto importante para 
la el Biobío es seguir avanzan-
do en el mejoramiento de los 
bordes costeros, para dispo-
ner de una oferta turística y 
gastronómica de buena cali-
dad, al igual que la conectivi-
dad intrarregional, para unir 
de forma segura y expedita las 
distintas zonas turísticas del 
Biobío, así como mejorar de 
forma constante la infraes-
tructura para recibir cruceros. 

- ¿Cuáles son sus proyec-
ciones más relevantes para 
el desarrollo turístico en 
Biobío y el país para 2023? 

 - Nuestra primera proyec-
ción para el total anual de 2023 
es de 4,2 millones de llegadas 
(de turistas). Para la Región, 
también el 2023 debiese mar-
car un recuperación similar a 
la de 2019, antes de la llegada 
de la pandemia, en términos 
de visitantes, donde el turismo 
interno seguirá teniendo una 
incidencia importante. 

La recuperación del turis-
mo receptivo será lenta, so-
bre todo considerando que 
los países vecinos abrieron 
sus fronteras antes que Chi-
le, por lo que un gran núme-
ro de turistas que pensaban 
venir al país tomaron la deci-
sión de viajar hacia otros des-
tinos. 

Chile perdió competitividad 
por restricciones en las condi-
ciones de entrada que impuso 
para turistas extranjeros. Esti-
mamos que Chile podría al-
canzar cifras de llegadas de 
turistas extranjeros similares 
a las de prepandemia en el mes 
de septiembre de 2023.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Focos de violencia 
en la Región 
“En la Región hay focos de violen-
cia instalados, como en la Pro-
vincia de Arauco y en zonas 
como el Lago Lanalhue, que afec-
tan al turismo”.
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cuencias de vuelo que se per-
dieron durante la pandemia. 

- ¿Qué aspectos de la Es-
trategia Nacional de Turis-
mo debería ser de especial 
relevancia para la Región 
del Biobío? 

 - Uno es la seguridad, sin 
duda, ya que en la Región hay 
focos de violencia instalados, 
como en la Provincia de Arau-
co y en zonas como el Lago 
Lanalhue, que afectan al tu-
rismo, porque esta es una ac-
tividad donde las personas 
quieren vivir buenas experien-
cias. 

La transformación digital 
es otro elemento importante 
al momento de recuperar 
competitividad en materia tu-
rística para acercar la Región 
como destino a las personas y 
también ampliar la oferta tu-
rísticas para los distintos gus-
tos y bolsillos. 

Biobío tiene destinos cos-
teros muy atractivos, donde 
la gastronomía tiene un papel 
relevante para atraer turistas 
y que debe seguir potencian-
do. 

- ¿Cómo puede afectar el 
empleo en Biobío la nueva 
Estrategia Nacional de Tu-
rismo? 

 - En la medida que logre-
mos que el turismo se transfor-
me en una política de Estado 
y la actividad crezca y se desa-

“Geocamp” ganó el Nada nos Detiene Biobío
a su fábrica de “trailers off 
road”, o mini casas rodantes.  

Es que Mella y su esposa 
Paula Henríquez, son faná-
ticos del turismo al aire libre 
y se introdujeron en este ru-
bro al buscar alternativas 
ante las casas dorantes tra-
dicionales.  

El primer lugar, también 
significó un premio de $10 
millones.

La empresa “Geocamp” se 
coronó campeona del cam-
peonato de emprendimien-
to “Nada nos Detiene” 
(NND) del Biobío. Esto tras 
llegar a la final con dos com-
petidores más en un proce-
so que sumó a más de 650 
postulantes. 

El galardón llegó a manos 
de Lenardo Mella, luego que 
el jurado resolviera en base 

 FOTO: NND

GANADOR Mella es el 
campeón del concurso.

Producción para 
turismo 
El emprendimiento ganador 
genera mini casas rodantes.



Economía&Negocios
14 Diario Concepción Viernes 9 de diciembre de 2022

RECIENTE CEREMONIA

Diario  Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Más de 80 emprendedores de dis-
tintas comunas de la Macrozona 
Centro-Sur, desde Maule a La Arau-
canía, se graduaron del programa 
“Reactiva tu Pyme”, de la incubado-
ra de negocios de la Universidad de 
Concepción y empresas CMPC, ini-
ciativa que se gestó con el objetivo de 
apoyar la reactivación de micro y 
pequeñas empresas que habitan los 
territorios donde opera la papelera. 

Emprendedores y emprendedo-
ras de Laja, San Rosendo, Naci-
miento, Mulchén, Los Ángeles, San-
ta Juana, Cañete, Contulmo, Colli-
pulli y Empedrado han participado 
activamente del programa que, 
además de formación, entrega fi-
nanciamiento para la compra de in-
sumos que mejoren la competitivi-
dad de los negocios. 

El auditorio Jaime Baeza de la 
Vicerrectoría de Investigación y De-
sarrollo (VRID UdeC) fue el escena-
rio donde se llevó a cabo la ceremo-
nia de graduación para las diferen-
tes etapas del programa. 

“Para nosotros es muy impor-
tante el cierre del Programa Reac-
tiva tu Pyme 2022, estamos muy 
contentos porque estamos logran-
do lo que queríamos, volver a ver-
nos, volver a compartir en instan-
cias presenciales, donde poder co-

Programa graduó a más de 80 
emprendedores de la 
Macrozona Centro Sur
Fue desarrollado por IncubaUdeC junto a la CMPC. Proyecto abarcó ideas desde la 
Región del Maule hasta la de La Araucanía. 
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nocer a las y los participantes, y 
haber finalizado en esta instancia 
en las diversas fases. En particular, 
ya contamos con nuestra primera 
generación de emprendedoras que 
se están graduando y eso nos tiene 
muy orgullosos”. indicó la directo-
ra ejecutiva de IncubaUdeC, Beatriz 
Millán. 

Guillermo Turner, gerente de 
Asuntos Corporativos de la papele-
ra, valoró el trabajo colaborativo 

Alto Biobío: registran apiarios en el SAG
ordinamos la visita de nuestros 
funcionarios, lo que permitió rea-
lizar dos importantes trámites 
para ellos: el registro y la declara-
ción anual de sus apiarios, ade-
más, nos reunimos con ellos, ins-
tancia en la que realizaron sus con-
sultas y aclararon sus dudas” 
destacó el directivo. 

Fidela Treca, presidenta de los 
apicultores de Callaqui, indicó que 
“esta actividad es muy importan-
te para nosotros como apicultores, 
para registrarnos en el Frada, se 
agradece por coordinar este día 

para que nuestros apicultores es-
tén inscritos como corresponde y 
poder seguir trabajando”. 

De acuerdo a la Resolución 
N°8.196 de 2015 del SAG este trá-
mite lo deben realizar, anualmen-
te, todos los apicultores en el mes 
de octubre, independiente de su 
actividad, como productor de 
miel, polinizador, material vivo 
(criador de abejas reinas, núcleos 
o paquetes de abejas), apiterapia, 
producción de cera y otros pro-
ductos de la colmena; y del núme-
ro de colmenas que poseen.

Con la finalidad de facilitar el 
acceso a las apicultoras y apicul-
tores del sector Callaqui de Alto 
Biobío, funcionarias y funciona-
rios del Servicio Agrícola y Gana-
dero (SAG) de Biobío, junto al Di-
rector Regional (s), Roberto Fe-
rrada, se trasladaron hasta la sede 
de los apicultores para realizar la 
declaración anual de sus apiarios, 
trámite que deben efectuar ante el 
Servicio. 

“En esta oportunidad, previo a la 
coordinación con la presidenta de 
los apicultores de este sector, co-

 FOTO: SAG BIOBÍO

Inauguran 
servicio de fruta 
fresca operado 
por Cool Carriers

Cerca de 1.200 pallets de arán-
danos frescos marcaron el inicio 
del servicio “Blueberry Express”, 
operado desde Puerto Coronel, 
por Cool Carriers, uno de los ma-
yores operadores mundiales de 
buques frigoríficos. 

La nave Lady Rosebay recaló 
en Coronel y realizó el embar-
que para transportar la fruta lo-
cal hasta el puerto de Gloucester 
en Filadelfia, Estados Unidos. El 
primero de una serie de servicios 
que partirán desde este puerto, y 
que coincide con el inicio de la 
temporada alta de exportación 
de arándanos, uno de los princi-
pales productos de la zona. Las 
naves cuentan con condiciones 
que permiten trasladar fruta fres-
ca a Norteamérica en un plazo de 
20 días y atender la demanda que 
genera el fin de año. 

La operación implicó un proce-
so de preparación y coordinación 
para atender un tipo de carga que, 
hasta ahora, no solía salir por los 
terminales de la zona. Aunque 
Puerto Coronel despacha fruta 
congelada desde 2015, recién en 
marzo pasado atendió su primer 
servicio de producción fresca, lo 
que representa un desafío supe-
rior en términos logísticos.
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detrás de la puesta en marcha del 
programa Reactiva tu Pyme. “En 
CMPC estamos muy contentos del 
avance y la consolidación de esta 
alianza que tenemos con la Univer-
sidad de Concepción en varios as-
pectos, entre otros, con lo que tiene 
que ver con el apoyo a los empren-
dedores”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Dios Salve a la Reina lleva dos décadas 
de trayectoria, con un impectable show 
en torno a Queen y el cual los ha llevado 
a diferentes rincones del planeta.

A modo de proyecciones, Prófugos 
presentará el 2023 el show “Soda 
para Todos”, el cual será un 
espectáculo de larga duración.

Los argentinos de Dios Salve a la Reina y los nacionales de 
Prófugos, regresan a la ciudad tras largos años de ausencia 
con lo mejor de ambas icónicas bandas internacionales.

Las entradas para este 
especial retorno están 
todavía disponibles bajo el 
sistema Passline.cl.

Entradas aún 
disponibles

Tributos a Queen y 
Soda Stereo llegan con 
show especial a la zona

MAÑANA A LAS 21.00 HORAS EN EL GIMNASIO MUNICIPAL PENQUISTA

Tras largos años ausentes de la 
cartelera musical local, dos de las 
bandas tributos más importantes 
de la escena nacional e internacio-
nal se presentarán este 10 de di-
ciembre en el Gimnasio Municipal 
de Concepción. 

Se trata de los argentinos Dios 
Salve a la Reina y Prófugos, quienes 
traen al espacio ubicado en Collao, 
lo mejor del repertorio de las ban-
das Queen y Soda Stereo, respecti-
vamente. “Estamos emocionados 
de volver a tierras penquistas y pre-
sentar un espectáculo que mostra-
mos a principios de año en el Movis-
tar Arena y en la Quinta Vergara, 
precisamente también junto a los 
argentinos de Dios Salve a la Reina. 
Un show con lo mejor de dos de las 
bandas más importantes de la his-
toria de la música”, señaló Felipe 
Reyes, voz y líder de Prófugos. 

Sobre el compartir escenario con 
los trasandinos -que esta semana 
estuvieron juntos en Puerto Montt 

FOTO: CEDIDA

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Para bajar el telón de lo que fue 
un intenso año de aprendizaje en 
torno a las tablas, el taller de tea-
tro perteneciente a la Casa de la 
Cultura de Chiguayante presenta-
rá la obra “El evangelio según San 
Jaime”, función única que tendrá 
lugar hoy a las 18.00 horas en la 
Sala de Artes Escénicas de dicho 
espacio cultural chiguayantino. 

“En lo personal ha sido muy 
enriquecedor trabajar con tan 
numeroso elenco y con tanta 
energía a pesar de las restriccio-
nes sanitarias. Destaco que la ex-
periencia de participar en activi-
dades como esta luego de casi 2 
años de pandemia, ha contribui-
do tanto al bienestar físico y 
mental como  a la socialización 
y la formación de vínculos frater-
nos entre las alumnas y alum-
nos”, expresó Alfonso Lara, expe-
rimentado actor local y quien di-
rigió el taller. 

Es importante destacar que 
esta iniciativa es el primer taller 
anual de teatro realizado desde la 
apertura de la Sala de Artes Escé-
nicas de Chiguayante -a cargo de 
María Alejandra Valdivia- y que 
apunta a contribuir con forma-
ción escénica a los vecinos y ve-
cinas de la comuna en un espacio 
propio, cómodo y seguro.  

En detalle, el taller lo compo-
nen 16 alumnos y alumnas de 
muy variadas edades y sin expe-
riencia teatral previa, “lo que en-
riquece la vivencia de compartir 

y crear. A modo general, la instan-
cia se dividió en dos partes, una 
de formación teatral durante los 
primeros cuatro meses, para lue-
go poner en  práctica lo aprendi-
do desarrollando un  montaje, el 
cual se presentará hoy a la co-
munidad”, detalló Lara. 

Irma Zurita, una de las partici-
pantes del taller, expresó su gra-
titud de formar parte de esta ex-
periencia y la emoción de pre-
sentar, mediante una obra, todo 
lo aprendido durante este 2022. 
“Muy agradecida de esta oportu-
nidad, la cual finaliza con esta 
obra y que en un comienzo la 
veíamos muy distante y comple-
ja de llevar a cabo, pero ahora 
está lista para ser presentada al 
público.  Esperamos que todo sal-
ga bien y felices de haber sido 
parte de esta experiencia”, ma-
nifestó.  

Opinión que va en la misma di-
rección por lo planteado por Lo-
rena Chávez, participante del ta-
ller quien padece de Parkinson. 
“El taller de teatro ha sido para mí 
una experiencia única y muy en-
riquecedora, ya que me han he-
cho sentir parte de una familia, 
pertenecer a un lugar. Muy agra-
decida de aceptarme como soy, 
con mis problemas y mañas”, dijo.   

La presentación de “El evan-
gelio según San Jaime” es con en-
trada liberada en Casa de la Cul-
tura de Chiguayante (Orozimbo 
Barbosa 294).

banda de Cerati. Un espectáculo di-
vidido en dos partes, con visuales, 
gráficas, cambios de vestuario e ins-
trumentos, un show especial que 
hace tiempo que queríamos pre-
sentar al público penquista”. 

 Por su parte, los argentinos lide-
rados por Pablo Padín y que a su 
haber tienen 20 años de trayecto-
ria, vienen con un show donde re-
pasarán todos los éxitos de la le-
gendaria agrupación inglesa, o sea, 
un nuevo repertorio que recorre 
las mejores canciones de Queen 
desde 1973 a 1995. 

“Esperamos que la gente disfru-
te de nuestros repertorios, música 
que traspasa generaciones y que 
disfrutan personas de todas las 
edades. Por nuestra parte, la ‘soda-
manía’ está más viva que nunca, 
siendo el público joven, en compa-
ración con los adultos, los más eu-
fóricos en nuestras presentacio-
nes”, destacó Reyes.

y ayer en Temuco- Reyes destacó 
que “ha sido una experiencia muy 
enriquecedora y muy contentos por 
ello, si la producción considera el 
poder volver hacer más fechas el 
próximo año, bienvenido sea. Nos 
llena de alegría y un orgullo grande 
de ser una banda chilena que los 
pueda acompañar”. 

En lo puntual y sobre la configu-
ración del repertorio que trae ma-
ñana Prófugos a Concepción, el mú-
sico detalló que “vamos hacer la 
primera etapa y lo mejor de la gira 
‘Fuerza Natural’ de Gustavo Cerati, 
y  ‘Me verás volver’, último show 
que hizo Soda Stereo juntos. Es de-
cir, las últimas giras como solista y 

Taller de teatro cierra el año 
con función de la obra “El 
evangelio según San Jaime”
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EL GRUPO 
TRIBUTO  

Prófugos 
desplegará un 

repertorio entre lo 
último que hizo 
Soda Stereo en 
vivo y Gustavo 

Cerati en su faceta 
como solista.

ESTA INSTANCIA TEATRAL  estuvo dirigida por el actor Alfonso Lara 
y contó con la participación de 16 vecinos y vecinas de Chiguayante.
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HOY INICIA LA BCL AMERICAS EN CONCEPCIÓN 

No habrá más espera. Esta tarde 
se dará comienzo a la cuarta tempo-
rada de la Basketball Champions 
League Americas (BCL), la principal 
liga de baloncesto del continente. Y 
será Concepción la ciudad que ten-
drá el honor de abrir los fuegos, 
como sede de la primera ventana 
del Grupo D, que junto a la UdeC 
componen el campeón brasileño, 
Franca, y el tradicional club argen-
tino de Obras Sanitarias. 

A partir de las 19:30 horas, el 
Campanil comenzará la fiesta mi-
diéndose ante el equipo brasileño, 
en una Casa del Deporte que por fin 
podrá contar con aforo completo 
luego de las dos ediciones pasadas  
donde hubo restricción con motivo 
de la pandemia. 

Compromiso durísimo para los 
dirigidos de Cipriano Núñez que, 
aunque vienen con la moral en alto 
tras dejar en el camino a Puerto Va-
ras en playoffs de Copa Chile, ten-
drá en frente a un rival en plena for-
ma y que esta temporada alcanzó 
por primera vez el título en la nue-
va liga local, NBB. Logro que se vino 
a sumar a un extenso palmarés, 
donde destacan nada menos que 
seis campeonatos sudamericanos 
de clubes, cuatro coronas paname-
ricanas y un título de la liga sudame-
ricana, entre varios otros hitos. 

 
Por la consagración 

Uno que viene pidiendo camise-
ta hace rato en la Universidad de 
Concepción es Sebastián Carrasco, 
uno de los jóvenes valores que sigue 
evolucionando con la camiseta au-
ricielo. Protagonista en las recien-
tes victorias de Copa Chile, el base 
penquista se mostró confiado en 
que el equipo dará una buena pre-
sentación en el certamen. 

“Llegamos bien, habernos enfren-
tado a un equipo difícil como Puer-
to Varas antes de este importante 
torneo nos sirve mucho para llegar 
con un mejor roce, ya que en la fase 
de grupos de Copa Chile ganamos 
la mayoría de los partidos por una 
gran diferencia. Haber sumado ese 
roce es muy bueno para nosotros 
como equipo”, manifestó. 

 Sobre sus objetivos para el even-
to, Carrasco expresó que, “afronto 
esta nueva oportunidad con mu-
chas ganas y responsabilidad de ha-
cer las cosas bien. Mi idea es sumar 
minutos de calidad que puedan 
aportar siempre en beneficio de 
nuestro equipo”. 

 
Fin de semana de ensueño 

Tras el duelo entre el anfitrión y el 

Arriba luces, abran el telón: 
parte el show del básquetbol 
Con el duelo de UdeC frente al campeón 
brasileño, Franca, comienza el máximo 
torneo continental. En el Campanil hará 
su debut una contratación de última hora. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARCHIVO / FIBA.BASKETBALL

representante brasileño, el grupo 
D continúa este sábado en la Casa 
del Deporte con el compromiso en-
tre dos gigantes sudamericanos. A 
partir de las 19:30 horas se medirán 
Franca y Obras Sanitarias, en un 
compromiso que bien podría defi-
nir el futuro del grupo. 

El domingo, en tanto, se cerrará 
el telón con el partido entre la UdeC 
y Obras Sanitarias, también desde 
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que se jugarán en marzo. Allí los 
equipos se ubicarán según el récord 
y los clasificados del Grupo A, se 
enfrentarán a los del Grupo B, mien-
tras que los provenientes del Grupo 
C contra los del Grupo D, en series 
al mejor de tres partidos. Los gana-
dores clasificarán al Final 4, a reali-
zarse en el mes de abril. 

En las tres ediciones anteriores de 
la BCL Américas, siempre hubo un 
campeón diferente. El primero fue 
Quimsa (Argentina), luego Flamen-
go (Brasil) y, en la pasada edición, se 
coronó Sao Paulo (Brasil). El cam-
peón de esta temporada asegurará 
su lugar en la Copa Intercontinen-
tal Fiba 2024.

las 19:30 horas en el recinto univer-
sitario. 

Concluida la primera ventana, 
los clubes deberán esperar hasta el 
próximo mes para la segunda ven-
tana que se jugará en Buenos Aires, 
y donde el Campanil debutará ante 
el dueño de casa, Obras, el viernes 
13 de enero, para posteriormente 
enfrentar a Franca al día siguiente. 

La última ventana se disputará en 
febrero en Sao Paulo, Brasil, con los 
auricielos estrenándose el sábado 4 
ante Obras y jugando con el local,  
Franca, el domingo 5.  

 La Fase de Grupos  de la BCL 
Americas se jugará en diciembre, 
enero y febrero con un total de 36 
partidos en los cuatro grupos. Los 
dos mejores equipos de cada zona 
avanzarán a los Cuartos de Final, 

A GIMNASIO LLENO 
se jugará esta tarde el 
duelo entre la UdeC y 
Franca, en la Casa del 
Deporte, y que abrirá 

la BCL Americas. 

Horas antes que se dé la partida a la prime-
ra ventana del Grupo D en la BCL Americas, 
la Universidad de Concepción confirmó la 
contratación de su último refuerzo para la se-
rie en la Casa del Deporte. 

Se trata del alero brasileño de 25 años y 1,98 
metros, Derick Machado, quien arriba a la 
tienda auricielo luego de su paso por Tingui-
ririca San Fernando, club con el que participó 
recientemente en el torneo Copa Chile.

El Campanil aseguró un nuevo refuerzo para la BCL
FOTO: BASKET UDEC
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ESTUDIANTES UDEC, CAMPEONAS DE TENIS DE MESA

Son dos chicas enamoradas del 
tenis de mesa desde pequeñas gra-
cias a la influencia de familiares. 
Montserrat Muñoz tiene 27 años, es-
tudia Medicina Veterinaria y es de 
Talcahuano. Al lado tiene a Pamela 
Espinoza, quien tiene 23 años, será 
profesora de Educación Física y vie-
ne de Angol, en La Araucanía. Juegan 
juntas desde 2018 y cuentan que in-
cluso pelearon en su primer partido.  

De ahí en adelante, cosecharon 
dos quintos lugares a nivel nacional. 
Actualmente, ambas en quinto año 
de sus carreras, poco pueden en-
trenar juntas debido a sus horarios, 
pero continúan marcando diferen-
cias a nivel regional. Durante este 
mes obtuvieron el primer lugar Ade-
sup, tras vencer a sus rivales de An-
drés Bello.  

-¿Cómo ha sido esta pequeña 
carrera juntas? 

Pamela: De partida, ha sido muy 
entretenida.  

Montserrat: Sí, muy divertida. Yo 
creo que de todos los años que lle-
vo jugando, porque juego desde los 
13 años, nunca había tenido una 
compañera con la que lo pasara tan 
bien, más allá de lo competitivo. 
Eso ha ayudado porque hemos te-
nido varios logros gracias a cono-
cernos como somos cada una, más 
que como jugadoras. Sabemos com-
plementarnos bien. 

-¿Quiénes han sido importan-
tes en el acompañamiento de sus 
carreras? 

Pamela: Para mi es muy relevan-
te mi entrenador en Angol, que es 
Luis Vega. Y acá, por supuesto, la 
‘Monse’. 

Montserrat: Yo igual considero 
muy importantes a mis entrenado-
res de Huachipato, que son Carlos 
Vega y Francisco Finschi. Precisa-
mente están acá, aunque no son 
mis profesores actualmente. Mi 
papá también, mis amigas y la 
‘Pame’, con la que hemos entrena-
do toda la vida. 

-¿Cómo fue retomar después 
de la pandemia y volver a estar 
con los compañeros? 

Pamela: Yo volví con mascarilla 
un tiempo (ríe), era sofocante. 

Montserrat: Fue horrible compe-
tir en los campeonatos con masca-
rilla, pero bien. Se echaba de menos 
jugar y competir. 

Pamela: Sí, al final, es encontrar-
se con amigos. 

Se titularon campeonas regionales 
en su último partido como dupla

Montserrat Muñoz y Pamela Espinoza ganaron el reciente campeonato regional 
universitario. Comenzaron a jugar dobles en 2018, y este año terminan sus carreras 
profesionales. Juntas cuentan su historia y hablan de su futuro.

 FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Montserrat: Para nuestro primer 
partido no nos habíamos hablado 
nunca y nos dijeron “jueguen jun-
tas”. Después de eso aprendimos. 

Pamela: Arreglamos las cosas en 
la hora de la comida. 

-¿Pero fue un tema de persona-
lidades? 

Montserrat: No nos conocíamos… 
Pamela: No sabíamos cómo se 

ponía ella, cómo reaccionaba yo.  
Montserrat: Ahora sabemos cómo 

juega cada una. Yo creo que, de los 
dobles femeninos con los que he ju-
gado, es la persona con la que me-
jor me he llevado. 

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

DEPORTISTAS UDEC  
De izquierda a derecha:  
Montserrat Muñoz y Pa-
mela Espinoza.
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Entrenar sí, pero competir tal vez 
solo a nivel local. 

-¿Tienen otro desafío pronto? 
Pamela: Era nuestro último par-

tido, nuestra última fecha, porque 
las dos salimos de la carrera en di-
ciembre. Literalmente era nuestro 
último torneo. 

Montserrat: Nuestro último cam-
peonato juntas… 

-¿Y cómo se siente eso? 
Montserrat: Es triste porque con 

la ‘Pame’, cuando recién partimos, 
no nos conocíamos. Nos habíamos 
visto, pero de lejos. Y nos acoplamos 
muy rápido. Empezamos a jugar 
juntas, nos empezamos a divertir. 
Peleamos al principio… 

Pamela: ¡Sí! 

Montserrat: Con algunos nos va-
mos conociendo a nivel universita-
rio pero, la mayoría que estamos 
acá, jugamos desde que somos más 
chicos, empezamos antes. 

-¿Y planean mantenerse en el 
tenis de mesa cuando sean pro-
fesionales? 

Montserrat: Sí. Estoy casi lista, me 
titulo en diciembre. Ya llevo otro 
ritmo de trabajo y espero mantener-
lo. Es difícil, pero se puede. 

Pamela: Yo igual. No sé si me vuel-
vo a Angol o me quedo en ‘Conce’, 
pero la idea es seguir jugando. Aho-
ra, no sé cómo van a ser las compe-
tencias, porque a nivel universitario 
estamos súper bien pero en el fede-
rado hay otro tipo de competidores. 
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PAÍSES BAJOS

Estadio Lusail Iconic 
Hora: 16.00

ARGENTINA

Brasil buscará ser el 
primer semifinalista  
frente a Croacia

Luego de su exhibición ante Co-
rea, sobre todo en el primer tiem-
po, el favoritismo de Brasil au-
mentó en Qatar 2022. Hoy, desde 
las 12 horas, el Scratch buscará 
meterse en una semifinal mun-
dialista después de ocho años. Su 
rival, una Croacia que eliminó en 
extremo -por penales- a Japón, 
pero que cuenta con nombres ex-
perimentados en un plantel que 
mantiene la base que llegó a la fi-
nal en Rusia 2018. 

Brasil contó con el retorno de 
Neymar frente a Corea, y si bien 
no fue figura descollante sí confir-
mó que es un hombre vital en 
ofensiva, con características que 
no tiene ningún otro jugador en el 
equipo. Además, ante los asiáticos 
también debutó en las redes Vini-
cius, que igual asistió a Paquetá en 
uno de los cuatro tantos.  

En el segundo tiempo, con el 
marcador 4-0 a su favor, la verdea-
marela quitó el pie del acelerador 
y no volvió a anotar, aunque el 
encuentro estaba liquidado tem-
prano. La duda es ver si podrá te-
ner el mismo nivel de contunden-
cia frente a una Croacia que ya 
está acostumbrada a jugar ins-
tancias mano a mano en mun-
diales, y tener éxito en ellas. De he-
cho, contando el mundial pasado 
y la victoria sobre Japón ya lleva 
cuatro series consecutivas gana-

FOTO: INSTAGRAM CBF_FUTEBOL

das en el máximo torneo planeta-
rio de fútbol. 

 
Las probables oncenas 
En el caso de Brasil, de no me-

diar inconvenientes de último 
momento, Tite alineará el mismo 
equipo que salió a la cancha fren-
te a Corea. Vale decir, el once será 
con Alisson en el arco, línea de 
cuatro en el fondo con Militao, 
Thiago Silva, Marquinhos y Dani-
lo; en el mediocampo estarán Lu-
cas Paquetá, Casemiro y Neymar, 
dejando en el ataque a Raphinha, 
Richarlison y Vinicius. 

Por su parte, Croacia formaría 
con Dominik Livakovic: Josip Ju-
ranovic, Dejan Lovren, Josko 
Gvardiol, Borna Barisic; Luka Mo-
dric, Marcelo Brozovic, Mateo Ko-
vacic; Andrej Kramaric, Bruno 
Petkovic e Iván Perisic. 

En el historial mundialista, de 
momento hay superioridad del 
pentacampeón: ganó los dos due-
los, 1-0 en Alemania 2006 y 3-1 en 
Brasil 2014. 

SE MIDEN POR LOS CUARTOS DE FINAL DE QATAR

“Tenemos una cuenta pendiente 
con Argentina”, dijo Louis Van Gaal, 
entrenador de Países Bajos, tras sa-
ber que su equipo se mediría con la 
albiceleste en los cuartos de final de 
Qatar. Un choque con historia en los 
mundiales, y la cita de Van Gaal se 
relaciona con su último enfrenta-
miento, en Brasil 2014, donde se mi-
dieron por semifinales y los sud-
americanos pasaron a la definición 
por penales, tras igualar sin goles en 
los 120 minutos. 

Los naranjas llegan con una cam-
paña casi perfecta al choque de hoy: 
cuatro partidos jugados, tres gana-
dos y un empate, con ocho goles a 
favor y dos en contra. En los octavos, 
se impuso 3-1 a Estados Unidos con 
tantos de Depay, Blind y Dumfries. 

Argentina, por su parte, ha teni-
do un camino más complicado, 
marcado por la sorpresiva derrota 
en el debut frente a Arabia(1-2). De 
ahí en adelante, los dirigidos por 

Argentina y Países 
Bajos reviven un 
“clásico” mundialista
Se han enfrentado previamente en cinco ocasiones, una de 
ellas en la final y otra vez en semis. Los albicelestes recuperan 
a Di María, pero pueden perder a De Paul. 

FOTO: TWITTER AFASELECCION

ría,Messi y Álvarez. 
En el lado holandés, Van Gaal ali-

nearía a Noppert; Timber, Van Dijk 
y Aké; Dumfries, De Roon, De Jong, 
Blind; Klaassen; Gakpo y Memphis 
Depay. 

 
Un gran historial 

Ambos elencos se han medido en 
cinco ocasiones previas en mun-
diales. En 1974, la inolvidable “Na-
ranja mecánica” ganó por 4-0, y en 
1978 Argentina se tomó revancha en 
la final, donde se impuso 3-1 en 
tiempo extra. En 1998 se volvieron 
a ver las caras en cuartos de final, y 
los holandeses celebraron con un 
golazo de Bergkamp sobre el final. 

En 2006 igualaron sin goles en 
fase de grupos, y en 2014 empataron 
también en blanco en semis, pero 
los trasandinos fueron más efecti-
vos y pasaron a la final, donde caye-
ron con Alemania. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Lionel Scaloni sumaron sólo triun-
fos, aunque sin convencer del todo. 
En los octavos, superaron 2-1 a Aus-
tralia, en duelo donde tuvieron oca-
siones para liquidarlo antes pero 
también se lo pudieron empatar en 
los descuentos. 

Para el encuentro de hoy, es pro-
bable que Ángel Di María vuelva al 
once estelar, aunque hay dudas con 
Rodrigo de Paul, que sintió un tirón 
en la práctica del miércoles y des-
de ahí ha trabajado de forma dife-
renciada.  

Así, el once trasandino sería con 
Martínez;Molina, Romero, Ota-
mendi y Acuña;De Paul (Paredes), 
Fernández, Mac Allister;Di Ma-

BRASIL

Estadio Educatio City 
Hora: 12.00 

CROACIA
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Santoral: Jéssica

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia Freire  
• Freire 1032

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Redfarma 
• Colón 200, local 6

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

15/19 13/26
LOS ÁNGELES

13/32
SANTIAGO

12/28
CHILLÁN13/31

RANCAGUA

12/30
TALCA

8/29
ANGOL

11/23
TEMUCO

9/20
P. MONTT

14/22
SÁBADO

13/22
DOMINGO

11/22
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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